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« Etude des liens entre paléogéographie, climat et biodiversité aux longues échelles de temps. Apports et questions de la 

modélisation du climat » 

Présenté par : Pierre SEPULCHRE 
Résumé   

Mon travail de recherche consiste à tenter d’améliorer notre connaissance des liens entre le monde physique et la biodiversité à l’échelle des temps 

géologiques. Je cherche à la fois à comprendre et spatialiser les mécanismes à l’origine des grands changements climatiques des 100 derniers millions 

d’années, et à quantifier leurs conséquences sur la mise en place de la biodiversité telle que nous la connaissons aujourd’hui. Mon exposé se concentrera dans 

un premier temps sur les liens entre paléogéographie et climat. La surrection de chaînes de montagne, l’ouverture/fermeture de passages maritimes, et le 

fractionnement de supercontinents sont autant de processus qui ont altéré le système climatique (dynamiques océaniques et atmosphériques notamment) au 

cours du temps. Je montrerai, notamment via les travaux de thèse que j’ai eu la chance de co-encadrer, comment l’utilisation de modèles numériques de 

climat peut aider à (i) comprendre et quantifier ces processus et (ii) nourrir un aller-retour entre avec les proxies des paléoclimats, notamment isotopiques, en 

vue de leur interprétation et de l’amélioration des modèles. En présentant brièvement la mise en place d’une version à basse résolution du modèle système 

Terre de l’Institut Pierre Simon Laplace (IPSL-CM5A2), j’aborderai également les limites de l’utilisation de ces modèles pour les problématiques des climats 

anciens, et tenterai de discuter de leur nécessaire évolution. Enfin, je déclinerai mon projet de recherche pour les années à venir, notamment la question du 

pont entre les géosciences et les problématiques de macro-évolution de la biodiversité. Il s’agira notamment de s’interroger sur les méthodes d’intégration 

d’une information paléoclimatique spatialisée dans les modèles de diversification du vivant ,et de comment prendre en compte la rétroaction de l’évolution 

biologique sur le climat.  

 
Abstract  

My research work consists of trying to improve our knowledge of the links between the physical world and biodiversity on a geological time scale. I seek 

both to understand the mechanisms behind the major climate changes of the last 100 million years and to quantify their consequences on the development of 

biodiversity as we know it today. My presentation will initially focus on the links between palaeogeography and climate. The uplift of mountain ranges, the 

opening/closing of sea passages, and the break-up of supercontinents are all processes that have altered the climate system (oceanic and atmospheric 

dynamics in particular) over time. I will show, notably through the thesis work that I had the privilege of co-supervising, how the use of numerical climate 

models can (i) help to understand and quantify these processes and (ii) benefit to and from paleoclimate proxies, notably isotopic ones. By briefly presenting 

the development of a low-resolution version of the Earth system model of the Pierre Simon Laplace Institute (IPSL-CM5A2), I will also discuss the limits of 

these models for studying ancient climates, and will try to discuss their necessary evolution. Finally, I will outline my research project for the coming years, 

in particular the question of the bridge between geosciences and the problems of macro-evolution of biodiversity. In particular, I will look at methods of 

integrating spatialised paleoclimatic information into models of diversification of living organisms and how to take into account the feedback of biological 

evolution on climate. 
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Lien pour se connecter en visioconférence à la soutenance 
 

Participez à ma réunion depuis votre ordinateur, tablette ou smartphone.  
https://www.gotomeet.me/USER1LSCE/soutenance-hdr-pierre-sepulchre  

 

Vous pouvez aussi appeler à l'aide de votre téléphone.  
États-Unis: +1 (571) 317-3129  

 

Code d'accès: 392-285-421  

 

Nº de téléphone supplémentaires:  
Allemagne: +49 891 2140 2090  

Australie: +61 2 8355 1050  

Autriche: +43 7 2081 5427  

Belgique: +32 28 93 7018  

Canada: +1 (647) 497-9391  

Danemark: +45 32 72 03 82  

Espagne: +34 912 71 8491  

Finlande: +358 923 17 0568  

France: +33 170 950 594  

Irlande: +353 15 360 728  

Italie: +39 0 230 57 81 42  

Norvège: +47 21 93 37 51  

Nouvelle-Zélande: +64 9 280 6302  

Pays-Bas: +31 207 941 377  

Royaume-Uni: +44 330 221 0088  

Suède: +46 853 527 836  

Suisse: +41 225 4599 78  

 

 

Vous n'utilisez pas encore GoToMeeting ? Téléchargez l’application dès maintenant et soyez prêt pour votre première réunion : 

https://global.gotomeeting.com/install/392285421  
 

https://www.gotomeet.me/USER1LSCE/soutenance-hdr-pierre-sepulchre
tel:+15713173129,,392285421
tel:+4989121402090,,392285421
tel:+61283551050,,392285421
tel:+43720815427,,392285421
tel:+3228937018,,392285421
tel:+16474979391,,392285421
tel:+4532720382,,392285421
tel:+34912718491,,392285421
tel:+358923170568,,392285421
tel:+33170950594,,392285421
tel:+35315360728,,392285421
tel:+390230578142,,392285421
tel:+4721933751,,392285421
tel:+6492806302,,392285421
tel:+31207941377,,392285421
tel:+443302210088,,392285421
tel:+46853527836,,392285421
tel:+41225459978,,392285421
https://global.gotomeeting.com/install/392285421

